

## Vorwort

Wenige Monate vor seinem Tod am 20. März 2023 legte *Norbert Horn* die Fortführung seiner „Einführung in die Rechtswissenschaft und die Rechtsphilosophie“ vertrauensvoll in meine Hände. Unserer Absprache gemäß wurde das Werk in der vorliegenden, noch gemeinsam geplanten Überarbeitung trotz diverser Ergänzungen, Ersetzungen, Kürzungen und Akzentverschiebungen keiner *Révision au fond* unterzogen.

Gänzlich neu bearbeitet wurden die Einführung sowie die Abschnitte zu Strafrecht und Strafzwecken, zur Differenz zwischen wissenschaftlichen und religiösen Antworten auf Existenzfragen, zum Schutz ungeborenen menschlichen Lebens, zur Sterbehilfe und assistierten Selbsttötung sowie zur Figur des „zivilen Ungehorsams“. Die Flut einschlägiger Publikationen und Neuerscheinungen in den letzten Jahren erforderte zudem eine Aktualisierung der Literatur- und Vertiefungshinweise.

Mein großer Dank gilt *Goldi Horn* für ihre reizende Gastfreundschaft und viele Stunden anregenden Austauschs, sowie *Nikolaos Gazeas* und *Claus Kreß*, die den Kontakt zu *Norbert Horn* herstellten und somit nicht nur die Entstehung dieser Auflage, sondern – und vor allem – die überaus bereichernden Begegnungen und Gespräche mit ihm ermöglichten. Besonderen Dank schulde ich ferner *Bedirhan Erdem* für wesentliche Impulse bei der Überarbeitung sowie *Jan Albert Bote* für Hilfe bei der formalen Betreuung des Manuskripts.

Wer das Glück hatte, *Norbert Horn* persönlich zu begegnen, konnte sich seiner enzyklopädischen Bildung, seiner inspirierenden Lehrfreude sowie seinem tiefen Humor und ansteckendem Esprit nicht entziehen. Diese auch im vorliegenden Lehrbuch zutage tretende Begeisterung am Lernen und Lehren ist ein fortwirkendes Vermächtnis *Norbert Horns*. Seinem ehrenden Andenken ist diese 7. Auflage gewidmet.

Köln, im Juli 2024

*Lars Berster*